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6月 23日，全国人大常委会副委员长陈竺

在第十二届全国人大常委会第九次会议上作

全国人大关于检查《中华人民共和国专利法》

实施情况的报告。

陈竺介绍说，近年来，我国专利创造能力

快速提高，专利结构进一步优化。2008 年至

2013 年，我国发明、实用新型和外观设计三种

专利申请量由 82.8 万件增至 237.7 万件；专利

授权量由 41.2 万件增至 131.3 万件。2013 年，

我国发明专利申请量占比五年来首次超过三

分之一，达到 82.5万件，连续三年居世界首位。

陈竺在总结专利法实施成效的同时，也列

举了目前存在的问题。

重数量轻质量

“专利质量总体上还处在较低水平，不能

适应经济和社会发展的需要。”陈竺介绍说，我

国在关键产业和核心技术领域的专利占有比

率低，在部分高新技术领域，我国专利创造能

力与国外相比还有明显差距。

全社会特别是企业创新意识不强，企业

的技术研发投入普遍偏少，创新动力不足，专

利布局意识仍然薄弱，拥有核心技术知识产

权的企业比例仍然很低。陈竺介绍，作为衡

量专利运用与市场化水平关键指标的专利维

持时间明显偏短。2012 年，国内发明专利平

均维持年限为 5.7 年，外国在华专利维持平均

年限是 8.9 年；有效发明专利中，国内维持时

间 10 年以上的占 5.5%，而外国权利人专利维

持时间 10 年以上的有 26.1%。而且面向国外

的发明专利申请还较薄弱。作为世界第二大

经济体，在国外申请发明专利的数量相对于

国内申请所占比例非常小。在欧洲专利局、

日本专利局都提出申请，并已在美国专利商

标局获得发明专利权的三方专利拥有量至今

未突破千件。

赢官司丢市场

侵权行为时有发生，专利保护实际效果与

创新主体的期待存在较大差距。这是我国专

利实施中的另一个问题。

陈竺说：“从这次执法检查反映的情况看，

专利侵权现象整体上时有发生。企业的知识

产权意识还比较薄弱，不少企业既不懂得如何

利用专利权来保护自己的合法权益，也不懂得

如何规避侵犯他人专利权的风险。随着电子

商务和现代物流的发展，侵权行为呈现出链条

化、网络化、复杂化的新特点。网络平台正成

为侵权者销售假冒伪劣侵权产品的一个新途

径，给专利保护带来了新挑战。”

此外，专利保护效果与创新主体的期待存

在较大差距。专利维权存在“时间长、举证难、

成本高、赔偿低”“赢了官司、丢了市场”以及判

决执行不到位等状况，挫伤了企业开展技术创

新和利用专利制度维护自身合法权益的积极

性。

重申请轻运用

专利运用能力不足，专利的市场价值没有

得到充分体现也是比较突出的问题。

陈竺介绍说，总体上看，专利许可转让不

够活跃，市场化水平较低。在上市、并购、作价

入股和质押融资等活动中，专利等无形资产的

作用还没有充分体现。一些地方专利管理部

门的工作存在重扶持专利申请、轻促进专利运

用的现象；科技、经济管理与知识产权管理结

合不够紧密且缺乏合理的分工；国防专利成果

转化渠道不畅。

高校和科研院所“重申请、轻运用”的问题

较为突出，专利“沉睡”与“流失”现象并存。

2013 年全国专利调查数据显示，2012 年国内

高校授权专利实施率不足三成。国有科研机

构、高等院校专利转化面临政策、体制障碍，发

明人的权益难以体现，专利评估定价机制不健

全，科研人员创造和实施专利的热情和积极性

不高。企业专利运用能力整体不强，一些企业

对专利的市场价值认识不足，对知识产权国际

规则缺乏了解，“走出去”的过程中往往遭遇跨

国公司知识产权诉讼，难以突破技术壁垒。

专利公共和社会服务
能力不强
“截止到 2013年底，全国共有 1019家专利

代理机构，执业专利代理人 8950 名，远不能满

足专利事业快速发展的需要。”执法检查报告

中提供的这组数字显示出我国专利公共和社

会服务能力不强的现状。

陈竺介绍说，知识产权管理部门设置分

散，各地专利管理机构设置参差不齐，无法实

现专利与其他类型知识产权的有效融合管理，

不利于知识产权公共服务整体水平的提高。

专利基础信息资源开放不充分，高质量的专利

基础信息平台建设滞后。

此外，专利社会化服务专业人才和服务机

构的数量和能力不足，服务领域和范围有限。

各地知识产权服务业均处于发展初期，专利代

理机构的业务主要集中在专利申请环节，为企

业提供专利战略规划、专利资产管理、专利分

析评估，以及促进专利技术转化实施和支持企

业海外维权等高层次服务的能力较弱。

（科技日报北京6月23日电）

重数量轻质量 赢官司丢市场 重申请轻运用

陈竺细数我国专利法实施存在问题
本报记者 刘 莉

科技日报讯 （记者胡兆珀）6 月

21 日，在国务院新闻办举行的“节能

环保产业在国民经济中的地位升级 ”

新闻发布会上，第九、十届全国政协常

委，著名经济学家、国务院原参事任玉

岭透露，我国今后每年都会有 1 万亿

元投资在环保事业。

任玉岭同时指出，节能环保产业

前景广阔。比如日本能源利用率达到

45%，比我国高出 10 个百分点。和其

相比，我们发展的空间很大。近年来，

一些地方还存在为了追求 GDP 不惜

牺牲环境的诸多问题。发展节能环保

产业，就必须设身处地站在人民的立

场上，进行技术创新、提高管理水平、

加强国际交流与合作。

主题为“创新引领，服务提升”的

节能环保产业在国民经济中的地位升

级新闻发布会，由中国互联网新闻中

心、中国品牌领袖联盟共同主办，北京

华达兄弟投资管理有限公司、中国网

公益中国频道、中国品牌频道等组织

承办。发布会上，“节能环保中国行公

益活动”正式启动。

我国今后每年
将有 1万亿元投资环保

科技日报哈尔滨 6 月 23 日电
（记者李丽云 实习生何亮）首届中俄

博览会即将在哈尔滨启幕。博览会期

间，“商德国际物流保税展暨绿色有机

食品进出口项目对接洽谈会”将于 6

月 29 日至 7 月 6 日在商德国际物流园

区展会中心举行。届时将有来自国内

外 300 多家企业参展。本次保税商品

展是由黑龙江省人民政府批准举办的

黑龙江省首届大型保税商品展。

据了解，本次保税商品展是保税商

品展览的新雏形和新探索。正常的保

税商品展需要在海关监管下将国外保

税产品购入保税区进行展览交易。展

会由黑龙江省商务厅、黑龙江省会展商

务局主办，商德国际物流园区承办。会

展以“互惠互利、共同发展，开启黑龙江

省保税商品会展活动的新篇章”为主

题，将举行接待酒会、开幕式、商贸洽

谈、高峰论坛、保税商品大集五项活动。

黑龙江将举办
首届大型保税商品展

北京顺义县李遂镇鑫利农机服务专业合

作社社长金振启来到打谷场，看着那一溜排

开的绿色大型农机具，心里舒坦。正值三夏，

金灿灿的小麦粒一堆堆地堆放在谷场上。那

都是“铁牛”的功劳。可老金也有心病，就是

农机人才缺。眼前，老金看到 30多位中国农

大清一色的帅小伙儿，心里甭提多高兴。“看

来，咱这‘只会挂挡，不会维修，更谈不上科技’

的心病算是解决了。”

6 月 20 日，中国农业大学工学院与北京

鑫利农机服务专业合作社“校社共建”人才培

训实习基地在鑫利农机服务专业合作社揭牌

时，农大学生都为金社长这句形象的话使劲

地鼓掌。

农机合作社拥有先进的农机装备、场地，

可为农大学生提供实习场所，学生也能深入

了解现代农机合作社的运行机制、管理模式，

发展前景，改变学生就业观念。真是一举两

得。

鑫利农机服务专业合作社是 2007 年国

家颁布《农民专业合作社法》实施以来的尝鲜

者之一。金社长很得意：“以前种一亩地只赚

200元，有了合作社，一亩地能赚 1200元。如

今，鑫利合作社流转土地 3000亩，多种经营，

已经拥有过亿元的家产，在全国声名远播。

这些年老金不差钱，差的就是懂科技的人

才。”

大型先进的农机装备对农机专业合作社

的人才素质提出了更高要求，老金正是看到

农大学生的潜力。在北京市农业机械试验鉴

定推广站的撮合下，搭建了“校社共建”人才

培养平台。

老 金 现 有 联 合 收 割 机 、脱 粒 机 、喷 雾

机等 200 多台，不少是进口的一二百万元

的农机。除了使用，就是保养、维修，可那

些个外文说明文没人能看得懂。于是，去

年 老 金 在 招 聘 中 急 需 外 语 好 的 农 业 大 学

生 ，开 价 月 薪 1 万 ，在 众 多 人 选 中 还 真 挑

了两位。

今天来到他面前的中国农业大学工学院

的农业机械化及其自动化专业、农业工程专

业、机械设计与制造（农业装备方向）3 个专

业的 30 多位学生，不只懂外语，而且会搞农

机科研。一下让老金乐得不行，“你们来，我

可以给找几间房，管吃管住。”一席话说的师

生心里热乎乎的。以前，每到夏季学生实习，

都是到外打游击，现在遇到这么个热心人，让

大家好感动。

当然，老金也有所图。合作社的员工干

活不赖，效益也是芝麻开花节节高。按老金

说的，咱要奔着高科技上台阶。农大工学院

副院长毛恩荣拉着老金的手不撒手，说：“这

人才培养对我们也有好处”。合作社成高校

先进技术成果转化的基地，以基地为依托建

立“产、学、研、推”双赢长效合作机制，就能

提升农业科技水平。

正说着，一辆美国约翰迪尔牌大型喷雾

机开进了打谷场，随着隆隆的机声，给大家

现场表演了起来。三米多高的轮胎，伸展出

24 米长的双臂，如展翅的雄鹰，喷出雾状的

水雾。“这是专门用来喷药的。一台喷雾机

一天可替代上百个劳力。”毛恩荣副院长给

大家讲解着机车的性能和特点。学生围拢

过来，有的还爬上高高的驾驶台，看看这里，

摸摸那里。

眼下三夏麦收，学生们实习的第一课也

开始了。大三学生罗光说，在这里，他们将完

成播种机、旋耕机、联合收获机及其他作业机

具的保养、空载操作调整、挂接，机具大田作

业、质量检测等生产实践和实习环节。

系主任徐丽明告诉科技日报记者，有了

实习基地，可以充分了解现代化农业的作业

方式、生产过程，将书本知识与生产实践结

合，提高实践能力和专业技能。

（科技日报北京6月22日电）

咱要解决“只会挂挡不会科技”的心病
——来自“校社共建”的故事

本报记者 范 建

前不久，福建连江边防大队侦查队经过缜密侦查，在连江县高速公路收费站至浦口镇青岛啤酒厂路段查获一起无合法、齐全手续成品油
案，当场抓获涉案人员2人，查扣涉案油罐车2辆，查获无合法手续成品柴油47.46吨，案值36万余元。 郑宜飞摄

科技日报北京6月23日电（记者刘莉）23

日召开的第十二届全国人大常委会第九次会

议上，国家食品药品监督管理总局局长张勇作

了关于《中华人民共和国食品安全法（修订草

案）》的说明。针对目前我国监管体制、手段和

制度等尚不能完全适应食品安全需要，法律责

任偏轻、重典治乱威慑作用没有得到充分发挥

的现状，此次修订将建议“最严格”的法律责任

制度。

据了解，现行《中华人民共和国食品安全

法》是 2009 年 6 月 1 日开始实施的。修订草案

保留了现行食品安全法的基本框架，对现有的

一些条款作出重要修改，明确了食品生产经营

者是食品安全第一责任人等重要表述，完善了

食品追溯等重要制度，并新增加了大量条款，

对保健食品、婴幼儿配方食品、网络食品交易

等现实问题作出了新的规定。

张勇介绍说，修订草案将建立最严格的法

律责任制度。一是突出民事赔偿责任。规定

实行首负责任制，要求接到消费者赔偿请求的

生产经营者应当先行赔付，不得推诿；同时完

善了消费者在法定情形下可以要求十倍价款

或者三倍损失的惩罚性赔偿金制度。二是加

大行政处罚力度。对在食品中添加有毒有害

物质等性质恶劣的违法行为，规定直接吊销许

可证，并处最高为货值金额三十倍的罚款；对

明知从事上述严重违法行为、仍为其提供生

产场所或者向其销售违禁物质的主体，规定

了最高二十万元的罚款；对因食品安全违法

行为受到刑事处罚或者出具虚假检验报告受

到开除处分的食品检验机构人员，规定终身

禁止从事食品检验工作。三是细化并加重对

失职的地方政府负责人和食品安全监管人员

的处分。依照规定的职责逐项设定相应的法

律责任，细化处分规定；增设地方政府主要负

责人应当引咎辞职的情形；设置监管“高压

线”，对有瞒报、谎报重大食品安全事故等三种

行为的，直接给予开除处分。四是做好与刑事

责任的衔接。分别规定生产经营者、监管人

员、检验人员等主体有违法行为构成犯罪的，

依法追究刑事责任。

食品安全法修订突出“最严格”
科技日报讯（记者付丽丽）为推动

中西部地区电子信息产业的跨越式发

展，促进先进技术在中西部地区的创新

应用，6月 25日—27日，NEPCON 西

部电子展将在成都举办。

据了解，本次电子展是一场涵盖

电子制造三大板块：表面组装技术、印

制电路板制造、半导体制造与集成电

路等全球顶尖电子行业先进设备工艺

的专业盛会。展示面积超过 11000 平

米，近 200多家知名品牌将带来 700余

种设备和材料参展。

届时，现场还将举办一系列针对

相关产业链的电子制造业论坛活动。

如第三届中国国际电子生产设备及技

术论坛暨学术研讨会、2014 中国（中

西部）微电子国际高峰论坛等。

西部电子展
将在成都举办

6月23日，中国铁建二十二局集团职工在哈齐客专工地第一标（哈尔滨段）施工。
全长286公里的哈（尔滨）至齐（齐哈尔）客运专线目前正紧张施工，预计今年10月全线联

调联试，2015年正式开通。这条客运专线计划时速为夏季250公里、冬季200公里，从哈尔滨
到齐齐哈尔只需要一个半小时，计划每小时发车一趟，将大大缩短途经城市间群众的出行时
间。 新华社发（武新才摄）

（上接第一版）“我们计划到2030年对太

阳系天体展开系统探测，”欧阳自远说，

“在太空探索方面，中国应该飞得更远。”

据了解，国际天文馆学会每两年

组织召开一次国际天文馆学会大会。

与会的天文馆行业专家和天文科普教

育工作者将通过平行会议、主题演讲、

展商展示等方式进行经验交流，今年

是首次在中国举行。中国科学技术协

会副主席、中国自然科学博物馆协会

理事长程东红在开幕式的致辞中说

道，本次国际天文馆学会大会首次在

中国举行，不仅展示中国天文馆行业

的发展水平，也为提升天文科普教育

质量提供了重要推力，对推动中国天

文科普事业有着积极的影响。

第22届国际天文馆学会大会为期

5天，由北京天文馆主办。大会以“天文

教育与未来”为主题，来自全球40个国

家和地区的300多位天文馆行业专家、

天文教育专家与会。国际天文馆学会

主席托马斯·克鲁普在发言中表示，北

京天文馆是展现来自全球创意理念、解

决方案和技术的最佳选择地。对于国

际天文馆学会来说，此次国际天文馆学

会大会期间，大家可以参观并讨论媒介

工具对天文科普的影响。他介绍说，本

次大会特别会前节目——“澳门国际天

文馆学会国际球幕节”的优秀作品，也

将在学会大会期间在北京天文馆进行

集中展映，这些作品某种程度上代表了

世界最尖端球幕作品水平。

（上接第一版）要进一步突出职业教育战略地

位，构建以就业为导向、体现终身教育理念、面

向人人的现代职业教育体系，促进职业教育与

其他类型教育有机衔接，畅通人才多元化成长

渠道。要创新培养模式，深化产教融合、校企

合作，培养更多适应经济社会需要的技术技能

人才。要改革办学体制，支持社会力量兴办职

业教育，不断增强职业教育发展活力。

中共中央政治局委员、国务院副总理马凯

在会上讲话指出，要把握职业教育规律，坚持

把促进就业作为办学导向，把提高能力作为办

学目标，把校企合作作为办学制度，把立德树

人作为办学根本，努力提高技能人才培养水

平。要建立健全覆盖城乡全体劳动者，贯穿劳

动者从学习到工作的各个阶段，适应劳动者多

样化、差异化需求的职业培训体系，不断完善

职业培训政策，大力推行订单式培训、定岗培

训、定向培训等与就业紧密联系的培训模式，

大规模开展职业培训。

国务委员兼国务院秘书长杨晶参加会见。

这次会议是改革开放以来国务院召开的第

三次全国职业教育工作会议。会议召开前，国务

院印发了《关于加快发展现代职业教育的决定》。

会上，天津市人民政府、上海市人民政府、

山东省人民政府、黑龙江省人民政府、中国民

用航空局、中华职业教育社、北京汽车集团有

限公司、铜仁职业技术学院、黄淮学院、四川现

代教育集团等 10个单位作了典型发言。

各省、自治区、直辖市和计划单列市人民

政府、新疆生产建设兵团有关负责同志，中央

和国家机关有关部门、有关人民团体负责同

志，部分行业协会（学会）、企业、职业院校、职

业教育科研机构负责同志以及部分特邀代表，

分别在主会场和分会场参加会议。

为实现“两个一百年”奋斗目标提供人才保障

新华社华盛顿 6月 23 日电 （记者林小
春）国际 TOP500组织 23日公布了全球超级计

算机 500强排行榜最新榜单，以下是该榜单的

一些重要数据：

1.前五名分别为中国“天河二号”（运算速

度为每秒 33.86千万亿次）、美国能源部下属橡

树岭国家实验室的“泰坦”（每秒 17.59 千万亿

次）、美国劳伦斯－利弗莫尔国家实验室的“红

杉”（每秒 17.17千万亿次）、日本理化研究所的

“京”（每秒 10.51 千万亿次）、美国阿尔贡国家

实验室的“米拉”（每秒 8.59 千万亿次）。前五

名自去年 6月以来没有变化。

2.中国大陆本次进入 500强的超级计算机

有 76 个，前两次分别是 63 个和 65 个。此次中

国大陆超级计算机入围的数量，接近第三名英

国（30 个）、第五名法国（27 个）和第六名德国

（23个）这 3个欧洲国家之和。

3.在此次排行榜上，美国“超算”的数量占

据绝对优势，共上榜 233个，比上次的 265个下

降约 12％，这一数字接近约 10 年前美国的最

低水平 226个。而前十名中，除了中国、日本、

瑞士和德国各一席外，美国占据其余 6席。

4.本次榜单有 37 个超级计算机的运算速

度超过千万亿次，而上次的榜单是 31个，一年

前是 26个。

5.本次登榜超级计算机的最低运算速度

为每秒 133.7万亿次，而上次为每秒 117.8万亿

次，一年前为 96.6万亿次。本次入围的最后一

名在上次榜单排名第 384 位。此次榜单最后

一名的计算性能提升幅度为过去 20年的最低

值。事实上，在 1994年至 2008年间，榜单最后

一名的计算性能平均每年提升 90％，而过去 5

年每年只有约 55％。

6.本次全部 500 强的运算速度总和为每

秒 274 千万亿次，去年 11 月为每秒 250 千万

亿次，一年前为每秒 223 千万亿次，而一年

半前为每秒 162 千万亿次。然而，“超级计

算机的整体性能提升速度已降至历史最低

点”。

7.从芯片采用情况看，在此次 500强当中，

有 403 个“超算”使用英特尔的芯片。其次是

AMD 的皓龙（Opteron）芯片，被 50 个超级计

算机采用。第三名是 IBM 芯片，有 42 个超级

计算机采用。

8.从公司角度看，在上榜“超算”中，惠普

生 产 的 超 级 计 算 机 最 多 ，为 182 个 ，约 占

36％ 。 其 次 是 IBM，贡 献 了 176 个 ，约 占

35％。半年前，这两家公司的 500 强成绩单分

别为 196个和 164个。美国克雷公司此次排名

第三，生产 51个“超算”，约占 10％。

从数字看世界超算

■本报记者在基层


